

## HALLAZGO EN LA PROVINCIA DE GRANADA DE MONEDAS DE PLATA DE LOS CALIFAS OMEYAS

R. MORGENSTERN

Lám. 39 a 45

En la provincia de Granada entre Montillana e Iznalloz, al arar un campo un agricultor halló un tesoro de 891 monedas de plata, guardadas en una vasija de barro cocido. El impacto de la cuchilla del arado con la vasija deshizo el pequeño recipiente, quedando su contenido al descubierto. El recipiente tenía forma de jarrita con dos asas, de tamaño y forma muy similar a la fotografía que se acompaña, de otra vasija procedente de una excavación de Córdoba.

Este hallazgo se produjo en 1972 y según los informes recogidos se vendió la mayor parte al poco tiempo, desconociéndose su paradero. Solo un pequeño lote llegó a Barcelona, el cual adquirí casi íntegro, excepto unas pocas piezas de la ceca de Wasit y fecha repetida.

En total adquirí 87 dirhemes de plata, en su mayoría de buena conservación, excepto algunas corrosiones, pero que no impiden su correcta identificación. El período de acuñación va desde el año 79-135 de la Hégira (698-793).

En este tesoro hay representadas un total de 21 cecas distintas, reunidas en la tabla adjunta, con indicación de los ejemplares llegados a mis manos y sus años de acuñación. La repartición de las cecas cubre prácticamente toda la geografía del vasto territorio conquistado a los Sasánidas y Bizantinos.

En vista de que el tesoro abarca la mayoría de las provincias y cecas de la expansión árabe por Siria y el antiguo imperio de los sasánidas, creo interesante seguir los itinerarios que nos facilita el mapa publicado en la obra "Catalogue of the Arab-Sasanian Coins de John Walker, M.A." donde puede apreciarse la localización de las diferentes cecas en las correspondientes provincias y del cual acompaño una reproducción.

La formación del imperio árabe empezó en el año 11 H, penetrando Abu Bakr, un suegro de Mahoma, en Irak y Siria. En los años 12 y 13 Omar, otro suegro de Mahoma, completó la ocupación de Siria y Mesopotamia.

Como base militar se estableció la ciudad de guarnición Al-Basra, donde ya se acuñaron monedas árabe-sasánidas a partir de 51 A.H. bajo los gobernadores Ziyad ibn Sufyan y Ubaidallah ibn Ziyad. Algo más al norte y también en el Irak se estableció en el año 17 H. otra ciudad fortaleza denominada Al-Kufa.

En Al-Basra predominaba el movimiento separatista "jarichita", mientras Al-Kufa contaba con los chiítas, partidarios de Alí, yerno de Mahoma. A menudo surgieron revueltas en ambos campos antagónicos y para dominar mejor la situación se fundó en 84 A.H. la tercera ciudad fortaleza "Wasit" a mitad de camino entre Al-Basra y Al-Kufa por Hachach ibn Yusuf al que se consideraba el más brillante general y gobernador de la época de expansión árabe.

Desde los campamentos del Irak se organizaron las expediciones de conquista del Imperio de los Sasánidas. En dirección norte entramos en la provincia Juzistán con capital Al-Sus, la antigua Susa, donde antes de la reforma monetaria ya se acuñaron monedas árabe-sasánidas y árabe-bizantinas. En la misma provincia se encuentra también Yunday-Sabur, famosa en tiempos de los árabes por su facultad de medicina.

Siguiendo hacia el norte viene la provincia Jibal —la antigua Media— que comprende 4 distritos con las capitales Kirmisin, Hamadan, Al-Raiy e Isfahan.

Por su frontera Este linda el Juzistán con la provincia Fars, la antigua Persis, que se divide en 5 distritos; Arrajan, Istajr —la antigua Persépolis— Sabur o Bishapur, Ardashir-Jurra y Darabyird. Todos ellos se conocen como cecas árabe-sasánidas y a partir del año 79 u 80 acuñaban dirhemes puramente islámicos. Siguiendo hacia el Este viene la provincia Kirman y ciudad del mismo nombre con capital Sijistán, importante ruta comercial desde el Golfo Pérsico a Sistán y Jurasán hasta la India. Las monedas de Sistán o Sijistán se acuñaban en su capital Zaranj, pero el nombre de ceca indicado a partir de 79 A.H. es Sijistán. Sin embargo Sistán ya emitió dracmas árabe-sasánidas desde 31 A.H.



Continuando hacia el Norte desde Sistán se llega a la provincia de Jurasán, hoy Afganistán. Esta vasta provincia fue sometida entre 30 y 32 A.H. mediante una expedición organizada por el gobernador Abdallah ibn Amir de Basra. La capital Harat en el distrito del mismo nombre, hoy Herat de Afganistán, se conoce como ceca de dracmas árabes-sasánidas y desde 90-99 acuñó dirhemes reformados. Más al Norte se llega al importante centro comercial Marw, camino de Persia a Turquestán hasta China, también conocido como la ruta de las sedas. Desde siglos existió un intenso tráfico de mercancías entre Persia y China como atestiguan numerosos hallazgos de dracmas sasánidas en China.

Los dirhemes más antiguos del hallazgo de la provincia de Granada son del 79 A.H., uno de Damasco, otro de Al-Basra y el tercero de Bihqubadh Al-A'la. El taller de Wasit empezó a acuñar monedas a partir del año 84. Los ejemplares de Wasit encontrados en Montillana suman 18 piezas —las llegadas a mis manos— y van desde el año 84 hasta el 103 H.

La gran novedad del hallazgo de Montillana es la revelación de una nueva ceca de nombre Bihqubadh Al-A'la. Anteriormente se conocían dirhemes de Bihqubadh al-Asfal (Baja) y Bihqubadh-Al-Awsat (del Medio) pero ninguna moneda de Bihqubadh Al-A'la (Alta). Lo más curioso es que el ejemplar de Bihqubadh Al-A'la es del año 79 H, mientras los otros dirhemes de Bihqubadh Al-Asfal y Al-Awsat llevan fecha 90 A.H.

El dirhem de Bihqubadh resuelve además una vieja incógnita. En todas las monedas orientales y árabe-españolas hay ante la ceca la palabra "bi" que significa "en", como por ej.: bi Wasit, con una sola excepción, la cual cita Walker en su catálogo "Arab-Byzantine and Post-Reform Coins" pág. 131.

fi Al Jazira fi sana Zamanina  
en Al Jazira en año 80

con la anotación marginal Ties. 2428; existe cierta duda con respecto a la fecha y la palabra "fi" antepuesta a la ceca. En vista de que es el único caso conocido y al no existir fotografía o grabado que permitiese comprobar que no se tratase de un error del Sr. Tiesenhause, el Sr. Walker hizo la reserva señalada.

Con la aparición del dirhem de Bihqubadh con leyenda clara

"fi" Bihqubadh

queda definitivamente resuelta la duda del Sr. Walker de que efectivamente existe el "fi" antepuesto a la ceca de algún dirhem oriental.

Un dirhem de la ceca Kirman, no puedo clasificarlo definitivamente por haber 2 posibilidades de interpretación de la fecha. A partir de la reforma de Abd-el-Malik se encuentra indistintamente la unidad 2 escrita sin alif y con alif. Correctamente debería ser con alif como soporte de una vocal, ya que "iznatain" empieza con "i". En el caso de 102 se encuentra sin alif en las cecas de Arminia, Ifriquia, Damasco, Zarany, Sabur y Kirman (Walker 465) y con alif en Istajr, Tabaristan, Al-Kufa y Kirman (Lavoix 441). En Wasit falta en Walker el año 102, pero los años 112-122 y 132 son escritos con alif. Cuando 102 y 103 es la última fecha conocida de una ceca, se considera que el 2 sin alif no admite otra interpretación que 102. Sin embargo, de Kirman existe otra pieza acuñada en 129 A.H.

Entonces no puede descartarse la posibilidad de que también hubiese algún dirhem de fecha 130, que tendría que escribirse exactamente igual al 102 sin alif, con la particularidad de estar el 30 más correctamente escrito que el 2 sin alif. Ante esta duda he clasificado el dirhem n.º 78 bajo 102 ó 130.

Del hallazgo de Montillana/Iznalloz adquirí también 7 ejemplares de Al-Andalus, dos dirhemes de 111, uno de 120 y 2 de cada de 122 y 135. Existe la hipótesis del Sr. Jungfleisch de que los dirhemes con ceca Al-Andalus hubiesen sido acuñados en Wasit, para su posterior traslado y puesta en circulación en España, afirmando que el Sr. Jacques de Morgan encontró entre los restos de los talleres de la ceca Wasit gran cantidad de dirhemes sin circular con la leyenda "acuñado en el Al-Andalus y acuñado en Ifrikiya" resp. Sin embargo se trata solo de una presunción sin pruebas, puesto que nunca se ha encontrado el correspondiente informe del Sr. Morgan, con las fechas de acuñación de tales dirhemes.

Ciertas características de acuñación apoyan la tesis de que los dirhemes hasta 131 A.H. de Al-Andalus hubiesen sido acuñados en Wasit. Sin embargo yo me inclino a creer que la aparición en España de ejemplares con leyenda "acuñado en Al-Andalus en el año 135" quita en gran parte esta posibilidad. Con la caída de los Omeyas de Oriente en 132 A.H. ya de inmediato se emitieron dirhemes del tipo Abbasí en Al-Kufa en el mismo año 132 H. Al año siguiente se acuñaron dirhemes en Al-Basra y en 135 A.H. en Damasco. En el supuesto, que los talleres de Wasit hubiesen abastecido a España con monedas de plata con ceca Al-Andalus, esto solamente puede haber tenido lugar hasta el año 131 H., porque carece de lógica que los ejemplares de 135 H. hubiesen sido enviados con 3 años de anticipación desde Wasit a España.

Por otra parte los talleres de Wasit dejaron de funcionar después del año 131 H. para no reemprender su trabajo hasta el año 167. Además el primer califa Abbasi, Abdel-Abbas en su afán de borrar todo recuerdo de los Omeyas del mapa, jamás hubiese incurrido en acuñar una moneda del tipo Omeya a los tres años de su toma de poder. En consecuencia los dirhemes de 135 A.H. y ceca Al-Andalus podrían proceder de un taller de amonedación español.

Los 2 ejemplares de 135 A.H. procedentes de Montillana tienen la particularidad de llevar un alif en la palabra miatun (cien), mientras en todas las fechas de monedas acuñadas en España no aparece el alif hasta el año 229 y en las acuñaciones orientales hasta el año 200 H.

Otro dirhem de Al-Andalus y año 135 H. adquirido por mí anteriormente también lleva alif en la palabra miatun, pero es de módulo mucho más pequeño, solo tiene 23 mm  $\phi$  y peso 2,2 gr. mientras los dirhemes del hallazgo que nos ocupa de 135 H. tienen un módulo mayor de 25 mm  $\phi$  y peso 2,8 gr. para el dirhem entero. En una relación he resumido las cantidades por cecas con indicación de años, y en una segunda relación consta el inventario de la parte del hallazgo que llegó a mis manos, dando el diámetro y peso de cada moneda. Además he señalado en las columnas a, b y c las siguientes características:

*columna a:* indica la posición de la palabra "wa" en el reverso al final de la 2.<sup>a</sup> línea o al comienzo de la 3.<sup>a</sup> línea.

*columna b:* indica si en la leyenda marginal del anverso la palabra "sana" (año) va precedida de "fi" (en).

*columna c:* indica el comienzo de la leyenda marginal del anverso. Para ello me he servido del sistema empleado por el Sr. J. Walker en su catálogo "Catalogue of the Arab-Byzantine and Post Reform Umayyad Coins" pág. 84 y que consiste en la esfera de un reloj con la posición de las horas 1 al 12. Los intermedios están marcados con letras a, b, c, etc. de modo que la posición entre 12 y 1 se llama a, entre 1 y 2 se llama b, etc.

Para dejar constancia gráfica de las monedas del inventario he fotografiado de cada una el anverso y reverso.

El primer plafón comprende los años 79 hasta 86, el 2.º plafón de 86-90, el siguiente de 90-92, el siguiente de 93-94, otro plafón de 94-96, otro de 96-99, el penúltimo de 100-122 y finalmente el resto con 2 dirhemes de 135 y uno de 103.

A pesar de haber encontrado apenas una décima parte del hallazgo de Montillana, ello constituye no menos el testimonio palpable de unos acontecimientos que han tenido lugar en suelo de España hace casi 12 siglos. Llama la

atención la gran variedad de cecas representadas tanto en el hallazgo de Montillana como en el de Garraf. Ello parece indicar que la administración central de los árabes en Oriente no mandó acuñar las monedas destinadas a España en una sola ceca determinada o con el nombre de ceca Al-Andalus, sino que los envíos de metálico procedían de un fondo de recaudación común que se nutría de todas las regiones englobadas en el nuevo imperio de los árabes como podría ser la recaudación de tributos, lo cual explicaría la presencia de las más lejanas provincias entre las cecas de los hallazgos españoles.

#### RELACION DE CECAS Y AÑOS DE ACUÑACION REPRESENTADOS EN EL HALLAZGO DE MONTILLANA / IZNALLOZ

AL-ANDALUS	111	111 -- 120 -- 122 -- 122 -- 135 -- 135	7
ARDASIR-JURRA	97		1
AL-BASRA	79 -- 80 -- 81 -- 82 -- 100 -- 101		6
BIHKUBAD AL A'LA	79		1
DARABÛRO	90 -- 92 -- 93 -- 94 -- 95 -- 96		6
DAMASCO	79 -- 86 -- 87 -- 89 -- 90 -- 90 -- 94 -- 100		8
HAMADAN	95 -- 96 -- 97		3
HARAT	92 -- 93		2
ÛAY	81		1
ÛUNDAY-SABUR	91 -- 97		2
ISTAJR	90 -- 91 -- 94 -- 96 -- 98 -- 102		6
KIRMAN	92 -- 102 ó 130 -- 103		3
AL-KUFA	102		1
MAHY	90 -- 96		2
MARW	90 -- 91 -- 92 -- 93 -- 93 -- 95 -- 97		7
AL-RAIY	97 -- 98 -- 98		3
SABUR	81 -- 92 -- 92 -- 93 -- 96		5
AL-SUS	90		1
SIÛISTAN	94 -- 95 -- 95		3
SARAJIS	93		1
WASIT	84 -- 85 -- 85 -- 86 -- 87 -- 88 -- 89 -- 90 -- 91		
	93 -- 94 -- 94 -- 95 -- 95 -- 96 -- 97 -- 99 -- 103		18

			$\psi$	gr.	a	b	c
1	BIHKUBAD AL A'LA	79	26,5	2,8	línea segunda	con	b
2	DAMASCO	79	26,4	2,8	" "	"	12
3	AL-BASRA	79	22,3	1,9 rec.	" "	"	a
4	AL BASRA	80	26,5	2,7	línea tercera	"	1
5	AL-BASRA	81	25,8/27	2,9	" "	"	1/b
6	SABUR	81	26,45	2,7	" "	"	b
7	ÛAY	81	27,3/26,6	2,76	" "	"	1
8	AL-BASRA	82	23,5	2,55	" "	"	1
9	WASIT	84	25,1	2,2	" "	"	1
10	WASIT	85	28,1	2,78	línea segunda	"	1
11	WASIT	85	28	2,8	línea tercera	"	1

			$\varphi$	gr.	a	b	c
12	WASIT	86	27,5/26	2,6	línea segunda	"	1/b
13	DAMASCO	86	28	2,8	" "	sin	a/1
14	DAMASCO	87	28,2	2,8	" "	"	1
15	WASIT	87	27,6	2,8	" "	con	1
16	WASIT	88	28,3	2,8	" "	"	b
17	DAMASCO	89	28,8	2,8	" "	sin	a/1
18	WASIT	89	27,7	2,8	" "	con	1
19	WASIT	90	25,2	2,8	" "	"	1/b
20	DAMASCO	90	25,65	2,8	" "	sin	a
21	ISTAJR	90	25,4	2,76	" "	con	1/b
22	AL-SUS	90	24,3	2,82	" "	"	1/b
23	MARW	90	28,2	2,78	" "	"	1/b
24	MAHY	90	25,9	2,8	" "	"	1
25	DAMASCO	90	27,3	2,8	" "	sin	a
26	DARABÝIRD	90	26,3	2,55	" "	con	b
27	MARW	91	25,4	2,8	" "	"	1
28	ÝUNDAY-SABUR	91	25,3	2,8	" "	"	b
29	ISTAJR	91	25,4	2,75	" "	"	a/1
30	WASIT	91	27,55	2,82	" "	"	1/b
31	HARAT	92	25,5	2,3	" "	"	a/1
32	SABUR	92	26,1	2,75	" "	"	b
33	SABUR	92	27,3	2,66	" "	"	1
34	MARW	92	28	2,78	" "	"	a
35	KIRMAN	92	27,4	2,8	" "	"	b
36	DARABÝIRD	92	26,5	2,8	" "	"	b
37	WASIT	93	25,6	2,44	" "	"	1/b
38	MARW	93	27,7	2,8	" "	"	1
39	MARW	93	27	2,8	" "	"	1/b
40	SARAJ	93	25,6	2,78	" "	"	b
41	HARAT	93	26,3	2,68	" "	"	a/1
42	DARABÝIRD	93	26,6/26,2	2,8	" "	"	b
43	SABUR	93	26,6/25,4	2,75	" "	"	b
44	DARABÝIRD	94	26,8	2,8	" "	"	1
45	WASIT	94	27,2	2,6	" "	"	1/b
46	WASIT	94	26,9	2,8	" "	"	1
47	ISTAJR	94	26,9	2,85	" "	"	b
48	DAMASCO	94	28,3	2,8	" "	sin	1
49	SIÝISTAN	94	26	2,7	" "	con	1/b
50	HAMADAN	95	26,3/27,2	2,7	" "	"	1/b
51	DARABÝIRD	95	25,1/25,3	2,75	" "	"	1/b
52	MARW	95	26,3	2,75	" "	"	1
53	SIÝISTAN	95	26,7/26,1	2,75	" "	"	1
54	SIÝISTAN	95	26,5/27,2	2,75	" "	"	1
55	WASIT	95	25,7/26,7	2,9	" "	"	1
56	WASIT	95	26,3/27,7	2,8	" "	"	1/b
57	SABUR	96	26,5/27	2,8	" "	"	b
58	HAMADAN	96	26,1/27,9	2,75	" "	"	b
59	WASIT	96	23,6/24,9	2,4	" "	"	1
60	MAHY	96	26,1/26,5	2,65	" "	"	1/b
61	ISTAJR	96	27,4/26,2	2,75	" "	"	1
62	DARABÝIRD	96	25	2,75	" "	"	1/b

63	AL-RAIY	97	26,7/27,1	2,7	"	"	"	a/1
64	ARDASIR-JURRA	97	25,7/25,2	2,8	"	"	"	1
65	HAMADAN	97	26,4/28,1	2,8	"	"	"	1/b
66	MARW	97	25,2/25,4	2,4	"	"	"	b
67	WASIT	97	26/27,1	2,9	"	"	"	1/b
68	YUNDAY-SABUR	97	25,6/27,5	2,8	"	"	"	1
69	AL-RAIY	98	26/27,3	2,75	"	"	"	a
70	AL-RAIY	98	27	2,8	"	"	"	a
71	ISTAJR	98	27,3	2,75	"	"	"	b
72	WASIT	99	25,5	2,75	"	"	sin	b
73	DAMASCO	100	27,6	2,75	"	"	"	b
74	AL-BASRA	100	25,9/26,6	2,75	"	"	"	2/c
75	AL-BASRA	101	26,6	2,75	"	"	"	2
76	ISTAJR	102	26,3/27,4	2,75	"	"	"	1/b
77	AL-KUFA	102	27,2/27,5	2,8	"	"	"	1/b
78	KIRMAN	102 ó 130	26,5	2,8	"	"	"	b
79	KIRMAN	103	26	2,8	"	"	"	1/b
80	AL-ANDALUS	111	26,6	2,2	"	"	"	2
81	AL-ANDALUS	111	26,8/26	2,5	"	"	"	1/b
82	AL-ANDALUS	120	25,5/26	2,7	"	"	"	b
83	AL-ANDALUS	122	27	2,8	"	"	"	b
84	AL-ANDALUS	122	24,8	2,5	"	"	"	b
85	AL-ANDALUS	135	26,5	2,3	"	"	"	12
86	AL-ANDALUS	135	26,2	2,8	"	"	"	12
87	WASIT	103	26,2	2,8	"	"	"	1/b